

## FORO JUSTICIA Y SEGURIDAD

Guachochi, Chihuahua a 14 de septiembre de 2023

Asistentes: 30 personas.

Lugar: Casa de la Iglesia

Hay dos violencias: la de los grupos armados criminales, que se sostiene con la tala ilegal y el cobro de cuotas, y la violencia intrafamiliar, acelerada por el acceso a las drogas. Hay una preocupación por los jóvenes, ellos están vulnerables por la realidad de las familias, de las escuelas, de los barrios y la presencia de los grupos delictivos.

Se generaron mesas de trabajo de entre 9 y 10 participantes en cada una para platicar sobre el tejido social, seguridad ciudadana y la justicia.

Se responderán las siguientes preguntas en casa una de las mesas:

### Tejido social

1. ¿Cómo ven el tejido social?
2. ¿Cómo se está manifestando la ruptura del tejido social en el municipio?
3. Buenas practicas, soluciones.

### Seguridad ciudadana

1. ¿Qué nos preocupa de la seguridad del municipio?
2. ¿Hay algo que nosotros veamos que ya se está haciendo para lograr la seguridad ciudadana?
3. ¿Cómo avanzar para lograr la seguridad en nuestro municipio?

### Justicia

1. ¿Qué nos preocupa sobre los conflictos en nuestra comunidad?
2. ¿Practicas positivas que ya se hacen en nuestra comunidad?
3. ¿De qué manera podemos avanzar para lograr la justicia, que propongo?

Participación de cada una de las mesas:

### **Tejido social**

- Los valores se han estado perdiendo, estaban más arraigados o apegados a los padres de familia.
- Pérdida de la familia genera quebrantamiento,
- La economía la nueva búsqueda de oportunidades, la misma necesidad de obtenerlas ha dejado desprotegida a la mujer, antes mamá era la encargada de inculcar los valores y papá solventaba gastos de la familia, el trabajo con mujeres puede ser una solución.
- Pérdida de usos y costumbres, la búsqueda de asistencialismos genera mucha comodidad.
- En pueblos indígenas se ve cambios en forma de comportamientos y cuestiones humanitarias
- La violencia como toca el sentido humano, el presidente comenta que se buscan estrategias.
- Malas prácticas en cuestión de educación en los hijos.
- Se busca apoyo a los NNA en sentido de orientación.
- Reforzar valores a través del evangelio.
- Los hijos buscamos hacer lo que nuestros padres nos ponen como ejemplo
- Realizar trabajos de valores con niños para ir trabajando en el tejido social.
- Trabajo con jóvenes y niños en parte del sentido humano, sensibilizar.
- La familia nuclear debe reactivar valores.
- Mirar al otro lo que le está ocurriendo hemos caído en un individualismo, no nos preocupamos por lo que pasa a nuestro alrededor.
- El estar aquí y que el alcalde nos acompañe ya es parte de la solución.
- El trabajo por parte de la iglesia es fundamental
- El hacer algo desde uno mismo nos corresponde es parte del cambio.
- Trabajo con padres de familia es trascendental en este cambio.
- El alcalde comenta que este tema lo puede retomar con gobernadores indígenas.

## Seguridad Ciudadana

### ¿Que nos preocupa?

- El no sentirnos seguros al salir en la noche porque sabemos que los grupos criminales andan controlando las calles
- Nos preocupa la visión de los niños que comentan que van a ser sicarios o si se les pide que hagan un dibujo lo primero que hacen es dibujar armas o los grupos armados, los jóvenes no tienen metas, objetivos ni idea de lo que van a hacer viven al día.
- El fácil acceso a las drogas.
- El abuso que hay en ocasiones por parte de las autoridades sobre todo en los jóvenes.

### Buenas practicas

- Los eventos turísticos hacen que las autoridades se movilicen en cuestión de generar seguridad a los turistas y a su vez nosotros nos sentimos seguros de esta manera entre más eventos turísticos mucha más seguridad, esta es una buena práctica para la garantía de la seguridad y de la misma manera se beneficia la comunidad económicamente.
- Una buena práctica seria como los maestros pudieran ser orientadores con los niños para fomentar la paz, serian buenos constructores junto con las familias.
- La materia de desarrollo socioemocional.
- Los deportes que se están haciendo a nivel comunidad, torneos, danza nos ayuda a que los jóvenes estén ocupados en una actividad sana.

### Propuesta

- Empezar por uno mismo.
- Generar espacios recreativos, para la buena convivencia, momentos en familia agradables.

- Buena iluminación, espacios públicos.
- Rondines frecuentes en las escuelas por parte de la policía municipal sobre todo para que las mujeres se sientan seguras ya que son las más susceptibles a los acosos.
- No querer que el gobierno, las autoridades lo solucionen todo y tener voluntariados o ser parte de los voluntarios.

## Justicia

- Se toman hechos solamente, estadística y la justicia se pierde, ¿el daño psicológico dónde queda?
- Pueden ser los siguientes aspectos cuando hay muerte, asesinato, la atención es tardía y se presta para no indagar y acelerar el trámite, es un proceso lejano de los servicios de indagación.
- Falta fortalecer los actos de justicia por que las personas acuden a las instituciones a pedir y en ocasiones no se hace nada debido a esto la gente se pregunta ¿con quién voy con la autoridad de mi municipio o con los grupos armados?
- Falta fortalecer autoridades indígenas viven con inseguridades no hablan la lengua indígena y eso debilita el sistema.
- Violencia intrafamiliar en ocasiones no se le da mucha importancia hasta que se dan asesinatos y suicidios.
- En ocasiones por falta de seguridad no se hacen las denuncias correspondientes.
- Diluida la naturaleza comunitaria de la justicia, no se distingue en hechos concretos la acción por resolver entre todos algo que nos afecte a todos, se pone por delante a los otros.
- Fortalecer los valores de familia.
- Con el programa de sembrando vida todo lo invierten en alcohol y drogas.
- Población de jóvenes sin sentido por el estudio ni por otras formas de vida saludables.

- Mucha depresión y el incremento de casos ha rebasado la capacidad de resolución de casos.
- Se rebasa la demanda de atención.
- Incrementar conciencia de que todos tenemos el mismo problema y que la solución no viene de fuera, somos nosotros quienes debemos aportarles a nuestros propios esfuerzos.
- Consciencia de que debemos tomar la mano del de alado para que las cosas mejoren.
- Fortalecer las dinámicas comunitarias y el ejercicio de las instancias actuales en la importancia de la justicia.
- Fomentar de manera seria y en los diferentes roles llámese familia, estudio, actitud tradicional, sector civil, etc...
- Dar continuidad al ejercicio de la palabra y de la acción de los espacios interdisciplinarios de los diferentes actos sociales, iglesia, estado, comunidad.

Toda la síntesis se llevará a la asamblea nacional que se va tener en Puebla.

Se motiva a las organizaciones civiles tomen en cuenta todos estos puntos expuestos.

Se exhorta al equipo VIVA que siga trabajando con esta buena práctica.

Se agradece a los participantes y se anima a seguir trabajando juntos, sector salud, gobierno municipal, iglesia, educación, asociaciones civiles, etc...

Se cierra con una oración.